

**VULNERACIÓN DE LOS DERECHOS FUNDAMENTALES EN LA
TRATA DE BLANCAS EN PUERTOMALDONADO DURANTE LOS
ÚLTIMOS CINCO AÑOS**

**VIOLATION OF FUNDAMENTAL RIGHTS IN THE TRAFFICKING OF
WHITE WOMEN IN PUERTO MALDONADO DURING THE LAST FIVE
YEARS**

Lidia Diana Veramendi Segura

Jimena Jazmin Alva Abanto

Andrea del Carmen Vargas Valdivia

Andrea Estrella Bolívar Monzón

Fabiana Andrea Mallma Quintanilla

Alumnas de la Facultad de Derecho de la Universidad de San Martín de Porres

SUMARIO

- Problema de investigación
- Objetivo general y específico
- Justificación
- Revisión de la literatura actual o estado del arte
- Marco teórico
- Metodología
- Cronograma de actividades
- Presupuesto
- Bibliografía

RESUMEN

Este proyecto de investigación se centra en la problemática de la trata de blancas en la Región de Puerto Maldonado durante los últimos cinco años, enfocándose en la violación de derechos fundamentales de niños, niñas y mujeres. El objetivo general es determinar qué derechos están siendo vulnerados, mientras que los objetivos específicos incluyen detallar cómo la trata afecta el derecho a la educación, a la salud y a la libertad sexual. La justificación se basa en la importancia de abordar esta problemática desde una perspectiva legal, social y económica, buscando concientizar a la sociedad y generar políticas públicas efectivas. Se revisa la literatura existente, destacando investigaciones previas sobre el tema y su relevancia para comprender y abordar la situación en Puerto Maldonado.

PALABRAS CLAVE

Trata de blancas, Puerto Maldonado, Derechos fundamentales, Violación de derechos

ABSTRACT

This research project focuses on the issue of sex trafficking in the Puerto Maldonado Region over the past five years, with a specific emphasis on the violation of fundamental rights of children and women. The main objective is to determine which rights are being violated, with specific goals including detailing how trafficking affects the right to education, health, and sexual freedom. The justification is based on the importance of addressing this problem from legal, social, and economic perspectives, aiming to raise awareness in society and develop effective public policies. Existing literature is reviewed, highlighting previous research on the topic and its relevance for understanding and addressing the situation in Puerto Maldonado.

KEYWORDS

Sex trafficking, Puerto Maldonado, Fundamental rights, Rights violation

PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN

Este proyecto fue motivado a raíz de la somera importancia que se le viene dando a un problema muy trascendental para el ámbito del derecho, dándole énfasis al conjunto de derechos fundamentales que vienen siendo objeto de violación en la región de Puerto Maldonado, teniendo como grupo afectado a los niños, niñas y mujeres.

¿QUÉ DERECHOS FUNDAMENTALES ESTÁN SIENDO VULNERADOS EN LA TRATA DE BLANCAS EN PUERTO MALDONADO DURANTE LOS ÚLTIMOS CINCO AÑOS?

OBJETIVO GENERAL Y ESPECÍFICO

Objetivo general

Determinar los derechos fundamentales que están siendo vulnerados en la trata de blancas en la Región de Puerto Maldonado durante los últimos cinco años.

Objetivos específicos

- Detallar de qué manera la trata de blancas viene perjudicando al derecho a la educación que tienen los niños, niñas y mujeres de la Región de Puerto Maldonado a recibir

educación gratuita y obligatoria y de esta manera llegar a ser un miembro útil de la sociedad.

- Mostrar que los niños, niñas y mujeres de la Región Puerto Maldonado, que son víctimas de la trata de blancas no tienen acceso oportuno, aceptable y asequible a servicios de atención de salud de calidad suficiente y por esta razón se viene vulnerando el derecho fundamental a la salud.
- Fundamentar como el derecho a la libertad viene siendo violentado específicamente la libertad sexual que impide que los niños, niñas y mujeres de Puerto Maldonado tengan libre disposición del propio cuerpo, sin más limitaciones que el respeto a la libertad ajena; y como facultad de no acceder y repeler agresiones sexuales de terceros.

JUSTIFICACIÓN

La importancia que tiene este proyecto de investigación se basa en detallar, mostrar y fundamentar la problemática que se vive en estos últimos cinco años en la Región de Puerto Maldonado, que afecta directamente a los niños, niñas y mujeres que son el grupo más vulnerable, violando sus derechos fundamentales, haciendo énfasis en el derecho a la salud, a la libertad y a la educación a causa de la trata de blancas.

Esta problemática tiene una relación directa con el ámbito jurídico en especial con los derechos fundamentales de las personas, mencionadas en la Constitución del Perú, estos derechos deben ser recibidos y respetados de manera plena para ello el estado cuenta con garantías estipuladas en las distintas jerarquizaciones normativas, para que estos derechos prevalezcan en la sociedad, más sin embargo el manejo erróneo de estas nos llevan a circunstancias denigrantes en las regiones más alejadas como es la Región de Puerto Maldonado donde prima la falta de acceso al goce pleno de los derechos fundamentales.

Esta problemática nos motivó a la realización de este proyecto de investigación, donde se ha ido accediendo a información sobre la trata de blancas en la Región de Madre de Dios que no son relevantes para los medios de comunicación y por ello las víctimas no tienen como exigir el respeto a sus derechos fundamentales.

Social

En la investigación presente en relación con la violación de los derechos vitales causada

por el fenómeno de la trata de blancas, busca que la sociedad tome un poco más de conciencia en este tipo de temas, pues por el simple hecho de prevenirla trata y evitar que se vulneren los derechos de las víctimas que en todo caso se convertiría en un delito. Además, los resultados de este estudio podrían ser útil para la realización efectiva de políticas públicas y legislaciones que traten sobre esta problemática en el cual debe incluir dentro de ellos medidas de prevención y el resguardo de las víctimas.

Teórica

Consideramos que este estudio se realizó con el interés de comprender este fenómeno social complejo que implica una serie de factores, uno de ellos las redescriminales, en el cual también pudimos identificar las causas que lo originan, esto nos permite a nosotras una comprensión profunda de cómo funciona estos delitos.

Económica

En el plano económico, la investigación es relevante en cuanto a los costos económicos de la trata de blancas que produce para la sociedad, pues implica una atención médica, los servicios sociales, entre otros. También creemos que este estudio puede mostrar una serie diversa de beneficios económicos en la prevención de trata de blancas, uno de ellos sería los costos de la atención médica, como ya se mencionó anteriormente.

REVISIÓN DE LA LITERATURA ACTUAL O ESTADO DEL ARTE

A lo largo de los últimos cinco años se han incrementado los nuevos casos. En la presente investigación se brinda información acerca de la violencia que sufren los niños, niñas y mujeres, a raíz de la trata de blancas en Puerto Maldonado, siendo dicha ciudad duramente atacada por las mafias que pasan desapercibidas por la autoridad, a sí mismo mecanismos para seducir a sus víctimas y terminen obligándolos a prostituirse. Es indispensable también mencionar que en esta investigación se abarca los desafíos que se busca combatir en la selva peruana por su extensa geografía, la ausencia de los servicios básicos y la deficiencia económica que enfrentan las comunidades rurales y los pueblos indígenas siendo vulnerables a cualquier tipo de trabajo forzado que amenace los derechos fundamentales. La información presentada en este trabajo es el resultado de un estudio minucioso de diversas páginas certificadas, como noticieros que nos brindan información acerca de las personas a las que se les ha violentado algunos de sus derechos fundamentales,

al ser estas víctimas de la trata de blancas. A través de esta investigación buscamos dar a conocer los derechos fundamentales que vienen siendo violentadas, así también ayudar a concientizar a las demás personas y autoridades empleando al derecho, para reconocer de forma específica los derechos principales que vienen siendo violentados además de qué manera el estado puede intervenir en la Región de Puerto Maldonado para que así menos niñas, niños y mujeres sean víctimas de las redes de trata de blancas, que lleva siendo ignorado por muchos años y afecta a las comunidades más alejadas y con mayor riesgo.

Mientras que el autor de la tesis acerca de El uso de los recursos comunicacionales para contribuir a la visibilización y reconocimiento público de la trata de personas en Puerto Maldonado: criterios comunicativos y modelos culturales para aportar en la modificación de la percepción sobre el delito de trata de personas y sus víctimas (De Alvarado María Pía, 2021) utilizó un tipo de investigación explicativa (de campo) donde tenía un acceso físico al lugar del problema y como involucraban a los organismos no gubernamentales en lo referido a la comunicación para la trata de blancas en la Región de Puerto Maldonado a lo que refiere una connotación similar a nuestro proyecto de investigación que por el contrario se basará en un diseño metodológico documental pero manteniendo el mismo enfoque cualitativo que usó en esta tesis.

En esta investigación que desarrolla el idéntico problema en la selva Central, “El consentimiento en el delito de trata de personas en la Corte Superior de Justicia de la Selva central, 2018” (Luis, 2020) maneja un diseño de tipo cualitativo como cuantitativo, donde para recabar información se usa un método, documental, explicativo y cualitativo para retratar la problemática de trata de blancas a un grupo vulnerable de la sociedad y su relación con los derechos, las consecuencias generadas en el ámbito económico, social y constitucional con lo cual nos dan alcances para nuestra investigación y las pautas similares que seguiremos en nuestro proyecto de investigación donde abarcamos un punto específico de la Selva peruana.

El repositorio digital de la Universidad Andina del Cusco nos brinda una investigación de características similares a nuestro proyecto de investigación bajo el título de “El delito de trata de personas con fines de explotación sexual y su vulneración a los derechos humanos de adolescentes mujeres en la ciudad de Quillabamba, durante el año 2019” (Roosvelt, 2022) esta investigación se alinea a la información necesaria sobre la vulneración de los derechos humanos con una relación directa al ámbito jurídico por lo tanto esta tesis nos

brinda alcances específicos en otro lugar del Perú, dándonos luces a los lineamientos que debemos seguir, para ello utiliza un método jurídico cualitativo descriptivo y sobre todo documental, lo mismo que se pretende que se aborde en la Región de Puerto Maldonado.

En retrospectiva de los últimos cinco años se ha encontrado investigaciones referidas a la trata de blancas, con un incremento excesivo en relación a la violación de los derechos fundamentales, por ello se encuentran estudios tales como: “Las causas del incremento del delito de trata de personas por vulneración de los derechos humanos, Huancayo 2022” (Ramirez,2023), esta tesis aborda un

diseño metodológico con un enfoque cualitativo y un nivel exploratorio, que ha permitido que se encuentren datos acerca de la trata de personas en lo referente a menores de edad y las causales que permite que esto ocurra de manera reiterada, a lo que también concluye algunos factores como la de desprotección familiar, la situación económica del entorno del menor y deficiencia educativa de los menores; la repercusión que plasma a nuestro proyecto nos encamina a seguir los pasos de tipo cualitativo y descriptivo.

En conclusión hemos ido recopilando datos de las diferentes investigaciones referentes al tema de trata de blancas ya sea de la Región de Puerto Maldonado u otras regiones del Perú por lo expuesto se ha podido encontrar datos muy relevantes desde distintas autoridades y puntos de vista, social, jurídico y económico de esta manera nos hemos podido guiar de los métodos utilizados por estos autores y así, alineando el tema de trata de blancas y vulneración de los derechos fundamentales de las niñas, niños y mujeres en la Región de Puerto Maldonado; lo cual permite contrastar los distintos alcances que va teniendo los estudios de estas tesis en lo referente a la trata de personas, violación a los derechos fundamentales.

MARCO TEÓRICO

En el Perú la trata de personas contiene una serie de estudios oficiales en el cual nos permite comprender y alcanzar un diagnóstico general de cómo se realiza dicho fenómeno, constituyendo una grave violación a los derechos humanos fundamentales, especialmente en niños, niñas y adolescentes. Es por ello, que durante el desarrollo de este trabajo de investigación se ha optado como referencia una serie de tesis: Acceso a la justicia de las víctimas de trata de personas: Estudio de las barreras procesales y procedimentales en la región de Cusco, presentada por Alexandra Silvia Cáceres Villena y Rocío Ruth

Huamanquispe Quintana, para optar el título de abogado en la Universidad Nacional San Antonio Abad Del Cusco, este estudio concluyó las siguientes barreras procedimentales:

- Una deficiencia en cuanto a la protección de víctimas de trata de personas, siendo fundamental para obtener los objetivos que se presenta en un proceso penal y además como propósito que se busca, la justicia. A lo que también se encontró, el poco apoyo por parte de los policías y fiscales al momento de las intervenciones, además la clara deficiencia por parte del Estado respecto a la precaución de este tipo de casos.

Consideramos de gran importancia la siguiente tesis titulada: La Trata de Personas y la Explotación Sexual en el Centro Poblado la Pampa de la Región Madre de Dios, presentado por Rodríguez Palomino Alfredo Hilario, para obtener el grado académico de Maestro en Gestión Pública en la Universidad César Vallejo, arribando como conclusión:

- Este fenómeno de la trata de personas en situación de explotación sexual de dicha región se ha convertido en el segundo delito más sustancial en el Perú, siendo origen de casos muy graves en el cual mayormente se encuentran incluidas mujeres y niñas migrantes indocumentadas, obreros, trabajadores informales, etc.
- La explotación sexual no es el único en cuanto a la trata de personas, estos pueden ser de diversas maneras como los trabajos o servicios forzados, la extracción de órganos, entre otros más; en su mayoría las autoridades públicas en el Perú han hecho caso omiso en cuanto a las medidas de prevención para aquellos problemas, dando como resultado una deficiente atención a las víctimas de dichos delitos.
- Propone una serie de recomendaciones para poder tratar este tipo de fenómeno, uno de ellos es el establecimiento de una legislación con una visión global sobre la trata de personas y la explotación sexual, además de la capacitación a instituciones tanto pública y privadas respecto a cómo operan y como se puede prevenir y asistir a las víctimas.

Por último, en este trabajo de investigación se consideró también antecedentes internacionales pues resulta importante estos estudios realizados fuera del país para comprender sus razones al desarrollar este fenómeno como la trata de personas, la siguiente tesis denominada: José, S. M. Á. (2020b). Trata de seres *humanos*, explotación

sexual e inmigración ilegal. Universidad de Valladolid, este estudio arriba a las conclusiones:

- Este estudio se desarrolla en torno a las víctimas de la trata de personas, partiendo con los antecedentes de hecho en el cual se menciona a víctimas originarias de Paraguay en donde ejercían la prostitución, y las utilizaron debido a su situación económica y social. Por otro lado, se ha mencionado Stankova (2020, Pág. 4) “los marcos normativos donde se ponen a tratar tres puntos clave, cómo el crimen referido a la trata de personas del artículo 177 bis. CP, el delito de proxenetismo mediante la accióncoactiva ejercida sobre las personas con el objeto de la prostitución del artículo 187.1 del CP, la transgresión efectuada a los derechos de los ciudadanos de otra nacionalidad del artículo 318 bis del CP”
- Los acontecimientos arremeten en perjuicio de los intereses jurídicos de libertad y dignidad de los sujetos donde se configuran los crímenes del tráfico de personas con el propósito de la explotación sexual. Estas víctimas, como se mencionó antes, tienen el derecho de poder normalizar su situación en España si colaboran con las autoridades.
- El delito de la trata de seres humanos implica una notoria diferencia al delito del tráfico ilegal de personas, si bien es cierto que están relacionadospor constituirse como delitos, se ha mencionado una serie de conceptos que los diferencian del otro, puesto que la trata de seres humanos es frutode la explotación de las víctimas para obtener algún beneficio, mientras que el tráfico ilegal de personas son transportadas de un cierto lugar a otropara el acceso ilegal a un país y este deja de estar vinculadas al momento de dejar a la persona en tal lugar.

En relación con la investigación podemos rescatar términos básicos como la trata refiriéndose al comercio de personas para poder ser explotadas sexualmente o obligadas a realizar trabajos excesivamente violando sus derechos humanos comoel derecho a la libertad, integridad, la seguridad personal y la salud, también en algunos casos se priva a los menores de edad de continuar con sus estudios vulnerando su derecho a la educación.

Respecto al derecho a la libertad es vulnerado en el momento en el que las personas son captadas por individuos siendo secuestradas por largos periodos de tiempo en los cuales se amenaza la integridad física de las víctimas también los abusos que se cometen.

En la violación al derecho a la integridad se comete cuando las personas son amenazadas con ser torturadas o se intenta cometer algún delito que atente contra la preservación y cuidado de todas las partes de su cuerpo, además de privarlas de su libertad e impedir el desarrollo de su vida de acuerdo con sus convicciones.

Refiriéndonos a la violación del derecho a la seguridad personal se estaría incumpliendo, privando de su libertad y sometiéndolas a un nivel de vida inadecuado sin acceso a salud, vivienda, alimentación, entre otras cosas que son necesarias para tener un bienestar personal.

La violación al derecho a la salud se comete cuando las víctimas son privadas de su libertad y llevadas a lugares inhabitables provocándoles diversas enfermedades además de causales dolores físicos y traumas psicológicos sin posibilidad de acceder a una correcta atención de salud integral.

Con respecto a la violación del derecho a la educación el cual es primordial para el desarrollo humano, social y económico, además de ser un medio importante para sacar a grupos vulnerados de la pobreza, las víctimas como los niños, niñas y adolescentes son privados de seguir con sus estudios para ser obligados a realizar actividades que afectan a su correcto crecimiento físico y psicológico.

- ✓ Derechos fundamentales: Se entiende como el conjunto de facultades que permiten preservar las imposiciones con respecto a la libertad, la igualdad y la seguridad humana.
- ✓ Vulnerados: Se daña, perjudica y viola los derechos que son fundamentales para preservar el bienestar de las personas.
- ✓ Trata de personas: Significa el reclutamiento, transporte, transferencia y recepción de personas por medio de la intimidación y amenaza.
- ✓ Trata de blancas: Se refiere al sometimiento contra niñas y mujeres secuestradas con engaños a centros de prostitución para explotación sexual.

METODOLOGÍA

Presentamos el diseño metodológico cuyo objetivo es indicar la problemática que vive la

Región de Puerto Maldonado a causa de la trata de blancas a niñas, niños y mujeres a los que se les vulnera sus Derechos Fundamentales principalmente, salud, educación y libertad.

Enfoque

Nuestro diseño metodológico es cualitativo puesto que está basado principalmente en el uso de datos secundarios, preparación de entrevistas (medios, internet, informes de terceros, etc.). Por medio de estos se describe de manera real y específica lo que viene ocurriendo en la Región de Puerto Maldonado, desde una perspectiva jurídica, económica y social.

La trata de personas tiene profundas dimensiones sociales, económica y jurídica. Los métodos cualitativos permiten a los investigadores obtener una comprensión más profunda de las experiencias, motivaciones y antecedentes de las víctimas, los traficantes y otros actores.

Las víctimas de la trata de personas suelen ser personas extremadamente vulnerables que tienen miedo de denunciar su situación. Los métodos cualitativos, revistas, documentales, repositorios de tesis, artículos, etc. Con el uso de estos adquirimos información clara y precisa para de esta manera relacionar el problema con el ámbito jurídico, social y económico que son los enfoques principales de nuestra investigación.

La trata de personas varía según la cultura y la geografía. Los métodos cualitativos permiten a los investigadores percibir estas diferencias y adaptar su investigación de manera más eficaz.

Los métodos cualitativos permiten a los investigadores adaptarse a circunstancias cambiantes y descubrir aspectos desconocidos de la trata de personas a medida que evoluciona la investigación, la trata de personas es un tema éticamente delicado. Los métodos cualitativos pueden abordar esta cuestión de manera más sensible, respetando la confidencialidad y el bienestar de los involucrados.

Tipo de investigación

Se trata de una investigación descriptiva puesto que recopilamos información de diversos medios comunicacionales, relacionando esta información con el Ámbito Jurídico para de esta manera poder describir de manera clara la problemática que viven las niñas, niños y

mujeres de la Región de Puerto Maldonado.

Nivel de alcance

El presente trabajo llegará al grado de profundidad explicativo y descriptivo, ya que buscamos mostrar la realidad que se vive en la Región de Puerto Maldonado a causa de la trata de blancas que afecta principalmente los derechos fundamentales de los niños, niñas y mujeres de la región de Madre de Dios.

CRONOGRAMA DE ACTIVIDADES

ACTIVIDADES	Meses	AGOSTO				SEPTIEMBR E				OCTUBRE			
	Semana s	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
1. Formación de los grupos de investigación													
2. La elección del tema y repartición de los subtemas													
3. Planteamiento del problema													
4. Primera reunión del trabajo y la recolección de la información													
5. Entrega del avance sobre la delimitación del tema													
6. Corrección sobre la delimitación del tema													
7. Desarrollo del marco teórico													
8. Segunda reunión para la elaboración metodológica del proyecto													

- pasado por una situación de trata Y pobladores de comunidades de Cusco y Puerto Maldonado. <https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/handle/20.500.12404/15608>
- José, S. M. Á. (2020b) Trata de seres humanos, explotación sexual e inmigración *ilegal*. Universidad de Valladolid. <http://uvadoc.uva.es/handle/10324/41639>
- Luis, M. R. J. (2020). El consentimiento en el delito de trata de personas en la Corte Superior de Justicia de la Selva Central, 2018. <http://repositorio.udh.edu.pe/123456789/2607>
- Moloney, A. (2020, 21 enero). La explotación sexual prospera en el Amazonas peruano pese a medidas en contra de la minería ilegal. U.S. Recuperado 29 de septiembre de 2023, de <https://www.reuters.com/article/peru-trafficking-idLTAKBN1ZK1F7>
- Mclean, J. T. (2021b). LA TRATA DE PERSONAS, EL PROBLEMA y COMO SE DEFINE. *Yachaq*, 8, 149-162. <https://doi.org/10.51343/yq.vi8.671>
- Trata, explotación y violencia sexual en la minería informal de Piura y Madre de Dios. (2021, 18 octubre). Recuperado 20 de octubre de 2023, de <https://observatorioviolencia.pe/trata-explotacion-y-violencia-sexual-en-la-mineria-informal-de-piura-y-madre-de-dios/>
- Tamayo, R. S. (2023). Movilización digital, una oportunidad en la lucha contra la trata de personas: Aproximaciones teóricas y miradas a las redes de la Alianza Colombiana de Organizaciones de la Sociedad Civil en contra de la trata de personas. *Revista Espiga*, 22(46), 192-206.
- Villalba Hualla, M. H. (2017). Menores de estado de abandono como factor causal de trata de personas en el distrito de Tambopata, provincia de Tambopata, departamento de Madre de Dios.